



Ingi A'it iswpa  
andema cuirapa  
kansefa



Cofanes cuidadores del  
territorio.



# Realizador

Luis Octavio Criollo Queta

Pueblo Cofán



Nosotros, **A'i (Cofán)**, somos **Intzafa u'fa**, gente del Yagé. Nuestros **curacas** (sabios) son cuidadores de todo el territorio, donde las medicinas tradicionales son las protectoras y encargadas del equilibrio de nuestra Madre Tierra. A'i, los curacas enseñan a la nueva generación sobre la importancia de la medicina.

En esta foto historia, nos transportaremos a nuestro territorio común, la **Madre Tierra**, donde el espacio que habitamos no es solo de nuestra gente **A'i**, sino de **todas y todos**. Las fronteras no existen para nosotros como **A'i**, porque nuestros abuelos y abuelas caminaban la Madre sin límites, algunos estableciendo conexiones con los **jaguares, guacamayos y osos** considerados como seres protectores de la Madre Naturaleza. A través del Yagé, cuidamos nuestro territorio, basándonos en su sabiduría y espiritualidad.



**Territorio del pueblo Cofán:** Para nosotros la Madre Tierra es una sola, es nuestro territorio común para todas y todos, no exclusivamente del pueblo Cofán.



Considerando que los primeros habitantes de la Madre fueron nuestros hermanos animales y árboles, mantenemos un profundo respeto, conexión y diálogo con ellos y ellas.



Nosotros, como sabedores de la medicina del Yagé, obtenemos protección y fortaleza espiritual a través de las energías de las coronas de plumas y los collares.



Nuestros ancestros transitaban libremente por el territorio, sin tener límites, pero en la actualidad, intereses políticos nos han dividido.



En la armonía y equilibrio de la Madre Tierra, danzamos pueblos diversos, tejiendo nuestras raíces en un abrazo de unidad, sin atender a ninguna diferencia.



La contaminación nos enferma; las operaciones petroleras afectan tanto a los pueblos como a la Madre Tierra y eso nos causa profundo dolor.



Existe un elemento vital para la humanidad que, desde nuestros territorios, es considerado sagrado y protegido: el agua.



La selva es nuestra gran maestra, y el "avance" del hombre blanco revela cómo logra penetrar y cortar la vida de los habitantes de la Madre Tierra debido a su avaricia.



En medio de la selva, coexistimos y convivimos con la naturaleza y con seres espirituales.



Cuidar la Madre Tierra, no es solo un deber, es nuestra conexión con la vida misma. Como guardianes de nuestros territorios, extendemos la invitación a cuidar conjuntamente a nuestra Madre, que es nuestro planeta Tierra.

Este relato fotográfico es resultado del laboratorio **Foto Historia: Nuestro cuerpo - nuestro territorio**, realizado en Sibundoy - Putumayo, con el pueblo **Cofán** en el marco del proyecto **Multimedia sobre Lenguas Indígenas en Colombia - Relatos propios sobre los cuidados del territorio** de la Dirección de Audiovisuales, Cine y Medios Interactivos - DACMI del Ministerio de Cultura.

Agradecemos al territorio del Valle del Sibundoy por su abrazo al proceso de creación colectiva.

Una idea de:



Proimágenes Colombia

En asociación con:



En asociación con: